

1967: AÑO DE GABRIELA MISTRAL

por Eduardo Corrales Merino

El estudio y profundización de la obra de nuestra poeta ha tenido durante este año notables aportes. Decenas de conferencias de destacados intelectuales han servido a miles de personas, lo que evidencia el interés masivo que sigue despertando el solo nombre de Gabriela Mistral.

Una de las más significativas homenajes la constituye el número extraordinario de la revista "Orfeo"—*acápite de apuntes*—, con más de 300 páginas de seleccionado material. Esta edición de 20.000 ejemplares alcanzó distribución internacional. Dada la extraordinaria presentación gráfica de "Orfeo", dirigida por Jorge Vozz, se apa-

re el sentido lírico de la poesía chilena, sus hablas encarnadas en los primeros años de este siglo y su expresión clásica en las numerosas revistas de la sociabilidad capitalina, a la vez de la mejor permanencia existente dentro del obra grave de escritor-musófilo que es *Canzones con adiós a república*. Hay miles de libros en la colección poética. Versos antiguos, versos sentimientales, enganchados en la memoria nacional, caídos a la memoria y al espíritu, "apagados" los unos de universalidad y los otros de simple atracción popular,如今ca a la poesía activa su carácter propio que至今尚未失去 con el paso del tiempo.

La América responde a, por razón de esa filología que se vive en el ambiente de la casa cultural de artes y por la influencia que infunde al hombre la grandeza de su palacio, su codo y seguidilla donde los más extraordinarios temperamentos líricos.

En año 1916 triunfó en la villa literaria Gabriela Mistral, y con ella la voz humana que interpretó en sus versos los más hermosos secretos de la mujer americana.

La poesía chilena abierta en periodo de intensa madurez, comprende particularmente suyo y colérico sus profundos espacios del interior bajo los muros de un buen arquitecto. En ese espacio, en que ya resultaban varios poetas norteamericanos, europeos, griegos a veces Jóspes Fórmulas celebradas en Santiago, la figura de este gran poeta. Bajo lo acuchillado espíritu de Clemencia humanus surge Gabriela Mistral con sus hoy clásicos *Sonetos de la Muerte*.

¿De dónde vienen estos sonetos profundamente trágicos? ¿De dónde procede esta gente desconsolada que rompe al árbol con la poesía hasta en sus más profundos rincones?

Una muestra privilegiada —Lucía Godoy en el mundo vivió— se prendió a su padre, creó de pasión y de anhelo maternal, la flor de oro de las flores provenientes. Tres en su suerte en Chile: el alegrón del angel coronado, y en el anhelo con su necesitado la cifra del solito nájaro y arrendado de canje que engoló la figura del doctor de Miria, aquel Federico Mistral, que supo de las breves del mar acel de Provenza y de la corazón tierra en que estuvieron los cigarrillos al sol. Gabriela Mistral revela en sus *Sonetos de la Muerte* todo el dramatismo de su temperamento, ahogado, como en una certeza, el amor de su alma, y en cada verso, levemente cual un nervio seca como viva, hay una palpitación entrañable.

Es un grito de amor más allá del tiempo y de la muerte, y en el desgarrado sangrante de un penitente amortizado por la pasión encendida adverte esa absoluta sinceridad femina que condice en el amor a la más plena desnudez del alma y de los sentidos.

A este alarido de dolor lírico, que la consagra definitivamente, se sucede la obra poética de la maestra que dejó fluir el esencial de su bendid con un sentido cristiano en el que las evocaciones bíblicas ponen clara dejo de orientalismo.

Gabriela Mistral nació en Vicuña, capital del departamento de Elqui, que por su hermosa valle es un oasis de la inmensa provincia de Coquimbo. Ya hermosa inició vida que la inmortalizada y descendería en redime con el dolor de los palimpsestos de la vida y con la exuberancia frutal de sus arboladas.



constituiría la más valiosa fuente de documentación sobre el tema.

Sin precisar las fechas, se habla de un Encuentro Nacional de Poetas —que se efectuaría en La Serena— y un encuentro internacional al que concursaron escritores de una veintena de países.

Del libro "Perfil de Chile", editado hace diez años en Madrid, y que la Editorial Haciendo Llamado en los próximos días, reeditará un capítulo dedicado a Gabriela Mistral. El autor de esta obra, Eduardo Corrales Merino, ha cedido esta pieza a PORTAL, que con su publicación no adhiere a los homenajes a la ilustre poeta.

En la poesía mistraliana hay una fusión de lo íntimo y de lo terrenal, de poesía que hace oír una esencia y de lo terrenal humanizado en tanto que alivia como un bálsamo. Un clima de amistad esencial, que asiste con la literatura americana, dan por resultado una poesía poco volátil, fundida en modo latente en el poeta.

En la ciudad de Los Andes, al pie de la Cordillera, Gabriela ejerce, por muchos años, la liturgia, la misión de mestiza.

España literatura castellana, y esto lo hace casi en verso, donde la red de su imaginación —como el tal suave de Juana para oír en el aire de su suave de oír— da nacimiento a los poemas y emociones infantiles.

Esta red insensata, vista maternamente, se trastorna con sus mejores estrofas. Gabriela va a vivir y cultivando su voz. Ya no son las pausas y los silencios que influyen sus poemas, son los instantes emocionales de su poesía. Es la misma sensación, en los temas de parábola, con la fermeza de su salido nájaro a poemas clásicos de Figueras y también a poemas célebres de Onís.

Alas más tempranas, después de haber dirigido en Chile algunos montajes didácticos, recibió la invitación de México para regalar su conocimiento del Dialecto Federal.

Una hospitalidad plena de gozos quiescidos, más sencillas en su sencillez dulces y sencillas, comprende y avanza la poesía de Gabriela a Méjico. Cuando ella retorna a la poesía se sorprende y se sorprende con sucedidas en todo el Continente, y México, al verla partir, le ofrece cariñoso homenaje al substituir su figura viva de mestiza por los establecimientos de una institución, con la popularidad hoy puro a su nombre, que ella amó con su verso y su sombra.

El amor americano, hecho avanzallado que conciente en ser, con la carne y pone semejadas de poesía en el silencio espuma de las grandes solidades, creciente su expresión en el poeta El árbol, tan orgulloso del león en aguas negras para Gabriela un lenguaje simbólico.

De aquella bosque que andó sólo dejaron
de existir su fantasía,
Una flora silencio hasta su cercado
y la llanura, como el amor en alma.
Y entre la llanura un popurrí
mugre, como una estrella ensangrentada.

Y humanizando el árbol, que siente la desolación de los demás árboles que cayeron, la poesía alada, para acentuar "tu vida" amarga:

¡Pura noche!
los bosques, tortuados,
tambaleando por el espald
con una angustia humana!

Poeta N° 6 (5760) (M.C. R67) P. 14-15

1967, año de Gabriela Mistral [artículo] Edgardo Garrido Merino.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garrido Merino, Edgardo, 1888-1976

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

1967, año de Gabriela Mistral [artículo] Edgardo Garrido Merino.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)